

一九五二年一月

23

## 英國における家事労働の現状

〔特に英國家政協會に關して〕

勞働省婦人少年局

上  
中  
下

## 上　レ　ガ　ル

他の産業に従事する労働者に比して、家庭労働に雇用される人々の労働条件を改善せしむるに就く。それを一般の近代的雇用關係に適応し行くことは國際労働局の重要な研究課題となつてこりや。この記録は英國において家庭労働の勞働條件を地位を改善し、同時にその職を専めやたために國家的に行わたている事業、特に英國家改進会の機能について、同改進会委員のエドワード・ハーランド女史が書かれた報告書。

### *The Status of Domestic Work in the United Kingdom With Special Reference to the National Institute of House Workers.*

本國際労働局「大英の研究の一冊」の「國際労働評論（International Labor Review）」  
大三卷「本邦篇」に掲載したやうだ。

一九五二年四月

## 英國における家事労働の現状

特に英国家政協議會に關して

大抵どこの国をも、家事労働は婦人にとつて一番重視とまで行かばくとも、重要な職業の一つとはうでいる。しかし高い社会的意義を持ちはばら、伝統的に地位の低い職業であつたため、他に競争の餘がある所には家事労働は不景氣時代には最も多くあることは事実である。それ故家事労働者と村等のものにすろたまには、家事労働者の技術を高めるばかりではなく、その勞働條件を引上げて行くことが必要である。國際勞働局理事会はこの事実を認め、一九五〇年六月、ジュネーブにおけるオーランド回議会で、家事労働者の雇用條件や、地位向上の問題を研究するためには専門家を募めて会議を開いて、二とおり決定した。そして来るべき七月の会議にそなえて、ニニに下記の記録を刊行し、英國で二の問題を解決するため始めた興味深い事業を簡略介紹したいと思う。

ニニに述べる英國家政協議會は北アイルランド地方には手を伸していない。  
二〇世紀の前半には、一九世紀の産業革命に劣らばく、盛大且堅實的是社會的近代化が英國に起つた。それらの変化の中最も着しいものの一つは婦人雇用の状態である。  
一八八一年から一九一一年迄の國勢調査の数字に婦人雇用の傾向を辿ることができるが、それによると一八八一年に家事労働は、次に大きな婦人の販場、即ち鐵道工員よりも千人につき八一人と多くの婦人労働者を吸収していたが、一九一一年にはその差は五千人に縮まった。  
しかし二の期間には、鐵道や被服業の女性雇用者数もどんどん減少し、商業、織工系その他製造業に入る数が増加している。

婦人の賃業分野が拡大し、婦人のサービスが競争的に求められていたのである。けれども一九〇一年

から一九一一年の間に、家事労働者の数は幾分増加し、一般の注目を引くに足る問題はなかった。

第一次世界大戦は家事労働者を激しく減少させた。  
婦人は今度は女傭に限られていた販場に歸入された。大抵の場合、これらの婦人は戰後も續いて、けろつもりはなかつたのだが、今度家事労働しか知らなかつた多くの婦人は、一定の労働時間と一時間とい表被服や被服の自由時間に合致する自由時間と約束して貰れる販場が、家事労働以外の仕事にあることを見出したのであつた。一九二一年迄に女子家事労働者の数は、一一七・五九人に減つてゐる。一九三一年の数値は大したく変化を示していないが、それは英國に蔓延した失業の影響であろう。至済的困難は再び女子家事労働に直いやつたが、それは食糧と欠乏から逃れる結果の乘として不承々々に受け入れられたのであつて、他の職業の空が開けたとき女子は再び家事労働を捨てた。第二次世界大戦は女子の販賣、分野を更に広め、家事労働からの離脱を深刻化した。國民保険計算の算定によると、一九四八年七月は個人の選択に産われている女子家事労働者の数は僅かに四六万三千人となつてゐる。  
※スティンクランド、ウエーレス、スコットランドに適用される。

### 四口 貨定 の 檢討

婦人公職事務局に戻りながらはい横向は、一九一八年末には戰役の緊急問題と考えられ、復興省の婦人問題審議会はこの問題を検討し、勸告を行ふことを求められた。

一九二三年には労働大臣から任命された審議会が失業保険計画の監督に関する限り二の問題をとりあ

げた。

(4) 西審議会の報告書は、私的家事労働が不人道である理由についての同じ意見を出した。又同請める採用者、有志団体、慰應ある官吏等も一様にその異因を認め、問題を克服するためには最善の努力を始めたしかし何んといつても、第二次大戦が勃発するまでは、家事労働者の不足はそれ程深刻ではなかった。め

この問題に國全体の注目されることは至らなかつた。

この結果一九四四年に、野原大臣が、戦後の家事労働扶助團を設立するための調査委員会を命じた時にも、二五年前に同報告書でとり上げられた問題が、調査員の手で再び浮上つて来た。三つの報告書は、個人の家庭における家事労働、既に住込勤務は、堅苦は對人關係を含むものであるから、その關係からうまくゆけば堅持よく切れるが、うまく行かなければ勤務時間のみならず、余暇の時間までが不満なものとなる

という点で一致していた。家事労働者の地位は低いことより、不人気の一因であるとされた。

家事労働は平均以下の知能の人の仕事と見なされたから、家事労働者は始終雇い主や、普通はめ友達であるべき人々から蔑視され、自由時間が制限されているために社会ののけ者となつていた。彼女達には労働時間の制限もなく給与の基準もなく、宿舎に関する基準もなかつた。勿論調査中にちるような労働、給与、時間の基準を保証される確実性はどこにもなかつた。

\*ノ、銀興省、家事労働問題に関する婦人問題審議会報告書及び、

家事労働問題に関する婦人問題審議会報告書及び、

家事労働問題に関する婦人問題審議会報告書及び、

家事労働問題に関する婦人問題審議会報告書及び、

## 兩大戰間の時期における家事援助事業

一九一九年並びに一九二三年の報告書が、家事労働者の地位に関する問題にはついていた考究を刺載したことは疑ひない。そもそも二つようは報告書が要求される背後には、家事労働者の地位を高めようとする運動が絶えず拡大し、家事労働の社会的地位がいよいよ認められるようになつて行ったのである。一九世紀の最後の一〇年二の方、恩賜労働者の地位の条件を改善しようという試みは間げつ的に操縦元されていたが、そういう圧力が一九一九年、一九二三年の報告書が出てから一九四四年の報告書が出るまでの間により強く、より継続的にはつたといふことは意味深いことである。

### ○ 家事援助事業\*

初期の考に最も重大な効果を及ぼしたものは、一九一八年の母子福祉法、一九三六年の公衆衛生法などと並んで行われた家事援助事業であろう。これらの法は各地の当局に母子福祉委員会を設けることを要求し、妊娠や、乳児を持つ母や、五才以下の子供を持つ母に援助を与えることを許している。この事業に働く婦人は重要な社会奉仕を行ふものとして自分自身を育てるようにはると共に、家事援助事業の拡張は、一般大眾の面前で民事労働の地位を高めるに重要な役割を演ずる結果となつた。

婦人扶助組合を婦人団体は、保健当局の手で家事援助事業が確立されることを希望した。扶助組合はおろそかのうちに公務員の地位及び公共体より支給されるよりよい給与は二の仕事をしてにするであろうと述べている。

第二次大戦中には「戦時国財規則」により、保健当局はその他の必要な場合にも援助の手を伸べる二とがさざるようにはつた。これらの权限は一九四八年七月五日に廃止し、代って一九四六年の国民保険

事業法により地方保健当局にて病人、産婦、孤婦、精神不具者、老人、義務教育年令に満たない子供がいるために上級助を必要とする家庭に家事援助を与える。被扶助の权限は与えられたが、同時に國民保健事業法にきめられた仕事を行つたためには、地方保健当局が何らかの家事援助事業機関の設置を考慮すべきことと規定してつけ加えられた。

二れらの权限は地方保健当局に義務として付く。在家に行ひ得るものとして与えられたが、同時に國民保健事業法にきめられた仕事を行つたためには、地方保健当局が何らかの家事援助事業機関の設置を考慮すべきことと規定してつけ加えられた。

その結果イングランド、ウニテルス、スコットランドの大部が地方保健当局が家事援助事業の準備を整えることとなつた。

英語も含む世界各國の二の種の事業について知るには、『國際労働評論』第五大卷へ一九四七年七月して家事援助概要を参照されたい。

### ◎ 機 関 設 立 の た め の そ の 他 の 努 力

運輸労働の能率を高めるためには訓練が必要であることを直率的に認めたのは船人雇用に関する中央委員会が最初で、同委員会は軍事労働への就取希望者を訓練する機関を設けた。ところがついにくそれが燃料が失禁時代であつたため、訓練を受ける者の地位を改善しようと、いふ彼等の意図ははかはからず実現されなかつた。一方家事労働の地位を高めるために、家事労働者自身を組織化する努力が払われていた。全國婦人労働者連盟と労働者組合がそういう仕事を当り、家事労働者雇用局といふものをつくつて、雇用条件を公示する使用者にのみ被扶助者を紹介した。又ペーミングムには使用者と雇用者の連合委員会が設けられ、連盟書記の手である病院の姉妹婦のため、賃金、時間、労働条件に関する被扶助の交渉が少くとも一件は行われた。しかしながら三八年に全國家事労働組合が結成されたときは、難しへ仕事を少くとも一月一千五百件附かずになつた。

又社会保険の面で、家事労働者のために専門的扶助と同じ待遇を獲得しようとした努力も全国すべさ

である。

一九一一年の國民保険法では家事労働者は他の労働者と同じ条件で、疾病に関する第一類の保険の適用を被扶助労働に受けている。

しかし失業保険の適用を受けろ証券はなるべく女子を入れはいようにしていいる。理由を家事労働者も失業に関する第二類の保険の適用を被扶助労働に受けている。

これが一九年から一九三八年までの間に、失業保険の適用範囲は順次全産業全職種に拡張されていった。しかし個人の家に雇われる家事労働だけはこれに含まれず、一九四六年に國民保険法が施行されるまでは、失業保険の適用から除外された唯一の労働人口の群として残された。この差別待遇が行われた理由として、被扶助労働者には最低賃金や雇用条件に関する協約が結ばれたために、家事労働者が保険法の下で他の労働者と同じ地位を得るより、多大の努力を要した。

（六） フランフ テイルヤード：英國の失業保険――一九一一年より一九四八年まで――（才四頁）

### 戰 時 の 勞 働 力 不 足 の 景 象

第二次大戦が勃発した時、世論は次第に家事労働の組織化を考える方向へ動き、病院姉妹の不足が憂慮されるようにはつた。戰時における看護婦の過重労働は、本來は、被扶助の手に行われる仕事次第で、家事労働には最低賃金や雇用条件に関する協約が結ばれたために、一九四三年には労働大臣は専門の難便擇としての勧告をなすべきはよろは事態とはうた。そこで労働大臣は委員会へガリントン委員会といわれるしきせんして、被扶助の施設、子供、老人

は老人、不具者のための施設における難民の最低賃金、労働条件についての勧告を行はず、人間の補充ができるようにならうとした。委員会は報告書を出し、適当な全国的労使の協議会が協約を結ぶ立の期間、一時的に準據すべき基準を指示した。この報告書は病院の難民の取扱に相当の効果を及ぼした。一九四五年に保健大臣、スコットランド國務大臣、労働大臣が共同して病院の人員配置に関する規則が手引として附録された。

一九四六年には、病院難民の国家的最低賃金及びサービスの基準や条件に関する最初の労使協定が公表となり、改約が保健省から発表された。スコットランド保健当局も同じように改約を発表した。

又保健省では医事勞働機関に関する顧問を任命した。

一九四六年にはロンドン、キング、エドワードホスピタル財團が「病院難民の雇用に関する勧告」という本を出したが、そこでは難民の雇用の必要、雇用の条件、難民監督官の必要、難民の雇用の必要が特に強調されている。そして「難民は自己の奉仕に対する福利に重要なものである」とその真偽を認められていることを感じなければならない」と云っている。

次に、医事勞働特別配置にともなう医事使用者の最低賃金率、雇用条件に関する委員会報告書

#### ＊＊＊「病院の人員配置」・「國家的医事勞働」

### ◎ 医事勞働者と 全 国 的 団 体 設 立 に 關 す る 提 喚

医事勞働と病院の難民の重要性が認められるにつれて、個人に雇われている医事勞働者のために今丘長に問題の団体や個人が拂つて来た努力が断然報われた時代が来た。

一九四四年三月、労働大臣は二人の専門家、ヴァイオレット・マーカム女史及びフロレンス・ヘン

コソウ女史に對して、医事勞働を組織化しようとする請託書で労働省の頼めたものについて再検討を行ない、田将永の計画について勧告を行なうことを依頼した。マークハム、ハンコック両女史は報告書の冒頭に之の確信を述べ、組織化された医事勞働は社会に欠く二つの大きな利益を提供すると言ふのである。

医事勞働は、近代産業の草創の中でも異色ある要素であり、その上何よりも労働技術を要する仕事だといつてある。この報告書が医事勞働が大変である理由をあげ、それから将来の計画のりんかくを述べている。

この報告の主では個人の間に在わる医事勞働の初く最低基準を法制化する案は述べてある。はせばほどのよさは制度を実施して行くには医事の監督を行わなければならぬが、それは国民の大半が受け入れられないであろうから、それに代るものとして、技術の標準と共に雇用条件の基準を確立するための特別機関を設ける案が示された。

この機関は全国的團体で、使用者、雇用者双方の連盟として出発し、社会的にその地位が認められ、技術の標準や報酬率、労働条件を定め、医事勞働のより広い分野に活躍するものであった。使用者も雇用者もこの團体を活用する二と玄機制されればしいが、報告書は確信を以て、もし这么な團体欠できれば、「そのきめる基準が、少しずつ医事勞働の全分野に影響を及ぼし、やがては权威あるものとはろらしく述べている。

次に、労働省、戦後の医事勞働團体に関する報告書

# 英國家政効力研究會

右のようすは事務により、一九四六年六月には政府の手で会社法による英國家政効労会が株式資本をもつたない有限会社として設立された。理事会が労働大臣によつて任命されたが、その中二人を除く外は全部、自発的に貢つて出た人々であつた。協会の運営に必要な資金は労働省の算定に従つて与えられた。協会の規約にもある通り、協会設立の目標は次のようなものだつた。

英國全土の中核組織として、家事労働者の地位、技術及び能率を向上改善し、以て家事労働者の供給を増加し、且二の目的のために家事労働者の労働報酬に関する一切の問題を研究する場所とはる、技術の程度は協会の述評状をも見て認定するのである。

## ◎ 教育計画

一九四六年の秋、家政系に新しいに入る人々の質を基準近高めるために教育の企画が進められた。教育者は家庭労働者の技術を磨き、家庭労働者は違う人種など、いう概念を打破して、彼女達に地域社会の一員であるという自信を持たせようという二つの目的を持つて行われることとはつた。そのために実用的教育と結びつけて一般教育を行ひ、且一般教育は被教の許可取り、地方教育当局の至暗する商業学校と家事労働者も学生として他のコースの學生に選つて受けたこととなつた。文部省は「協会の設けた基礎による」

この教育は、英國の正規商業教育の一環をなすものとは云ふべく、直隸を各地方に通した。  
一七才以上の女子に対する教育は三段階に亘つて行われ、三つの部門に分けられる。家庭及び地域社会における家庭労働者の地位、衛生教育、家政管理、料理、洗濯、針仕事等々に及ぶ実用的教育が時同の大三パーセントを占めている。英語、市民科、社会科を中心とする一般教育はコースの二〇パーセントを占め、残りの一七パーセントは講習が定期に適当な家主を選んで実習を行ふことにせざられ。大半用の終りには生徒の評価が行われ、生徒は卒業試験を受ける。児童状は教育中の進歩の記録と卒業試験にもとづいて平素に与えられ、教育中の異常試験、針仕事や織物の製作品、仕事のノート及び最後に行われる面接や討論や考慮に入れられる。學校を卒業した者の一五才から一七才までの少女は講習所で九ヶ月のコースを受ける。その後就農へ送りされた際まで一年間卒業準備生として働きながら、児童状をとるために教育を受けた。そして一年の終りに彼女達は卒業試験を受けに協会へ帰つて来る。  
試験に受かった者は英國家政効労会の会員となる。

## ◎ 講習所

二のようすに教育計画を立てて一方、協会はその実現方法についても考へた。最初理事会は家政効労会の設けた場所で教育を行つことを考へていた。

規則の技術水準に達した者の地位の改善を目指す二の教育の概念は、從來行われて来た教育計画のどれともや、與さわぬだつた。それだから最初の実験的試みとしては、家政効労会の監督の下で、家政効労会並定の職員の手によつて教育を行うの不費用と考へられた。それには適当な家と職員を見付けねばならぬが、時はまさにこのようす教育を運営的に行える機関の既存の職員の欠乏を告げて、少くとも四五人の生徒を一しょに教育すべきだと、それだけの人數を教習させて、しかも二の教育計画には提出しむ必要は個人の家庭のさんいをつくり出せるよう結果は中々悪づかるものではなかつた。

(4) しかしともかく過去四年間にわたりの講習所が開かれ、現在三五人の学生を収容している。

教育を行なう場所は、農政校の施設に限られているが故に、どうして一般家庭の農業労働者に対する講習会を洗すこととはできないし、農政校の基準に達する教員を受けたいと希望し、又それにふさわしいすべきの女子を収容するためには、いすれは地方の教育当局やその他の機関に施設の提供を仰がねばならぬことは理事会も知つていた。そこで面白いことに、農政校は女子がイド校会と契約を結んで、イド校会が講習所でガイドの教育を行なうと共に、商業として農政名やつて行きたいと希望する者に農政校会のスタンダードで農事の教育を授けるようにした。資格試験は農政校会がやることにはつてない。

## ◎ 雇用の基準

農政場合の免許状を持つてゐる者に与えらるべき雇用基準は免許状の要求する範囲の基準と審査基準を持つてゐる。従業者が直度の時間内に仕事を能く付ける能力がなければ、一定の労働時間達成める二とはむづかしい。使用者を代表する全国婦人扶護会の農政連盟や各種婦人会、及び雇用者を代表する全国労働切効組合が共同して雇用基準について論じ、妥結点を見出した時にも、農政校会の頭を悩ませたのは、二の農政基準と雇用基準の相関関係であつた。農政校会はヘザリングトソ委員会と同じようはナレンマに陥つたわけである。又別件に附する公試も、使用者、雇用者のどちらをも完全に代表しているものには云ひがたかつた。全国婦人扶護会の農政連盟や各婦人会は到底労働切効の上での全使用範囲を代表するものではなかつたし、全国労働切効組合も雇用者との少數を代表するにすぎなかつた。

しかしながら雇用基準が設定され四年至つた今に至るまでたつた一つの修整しか必要にならなかつたといふことは注目すべきである。

## ◎ 賃金

きめられた条件は兎も角持つてゐる住込の成人労働者に対するのは、直四八時間の労働時間とそれに対する最低賃金を約束して、免許状を持つてゐるか、或は卒業準備期にある年少労働者に対しては毎回四時間の労働時間を約束してゐる。昇給は漸進的で、卒業準備生は雇われてから最初の大約月間は賃料で給貰してもらつて、いた額より少しく多い程度の金額を受取るにすぎないが、大約月の至数を至た後には昇給各し、免許状を持つれば更に昇給し、その後は年数に応じて漸次上つて行く。

免貸を取つた成人労働者には、六ヶ月後に一回、一二ヶ月後に一回、都合二回の臨時手当を支給する。と次できる。卒業準備生が一八才で免許状を取つた時は、更に準備生として働きながら、その一二ヶ月を以て、成人勞働者が最高率の最高賃金を得る資格として必要は一二ヶ月の至数を至た後には昇給する。

住込ではない者は住食に相当する金額だけ住込の者より高い賃金を受ける二点ができる。

## ◎ 労働時間と休日

賃金の基準は、最長労働時間、即ち、住込成人労働者の一週間四八時間、住込ではない成人労働者の一周間四四時間に固定してしまつて来る。年少者の労働時間は住込が四四時間、非住込が四〇時間であるが卒業準備生は更にこの中の四時間は教育のために講習所か実業学校で置すことになつてゐる。従つて勤め先の家では田〇時間、もしくは三大時間しか竹木がないわけである。成人労働者の超過勤務手当は、最初の三時間に對しては時間単価に二五パーセントを加えたものを、それ以上の時間に對しては、時相当額に五〇パーセントを加えたものを支払う二点にはつてゐる。年少者の超過勤務は禁じられてゐる。

運事労働者はすべて一週間に全休日を一回、半休日を一回、もしくは双方合計で半休日を三回持つことができる。しかし収政というものは運送のない仕事であり、家事労働は公共的であり且つ運送に中断するといふことはない性質のものであるから、日曜日を必ず休日にするという意見は採入されなければならない。

卒業準備生も、年少者も成人も、大力用意した後には一週間の有給休暇を、一二ヵ月用意した後には二週間の有給休暇を取ることができる。校会員として五年用意した後には三週間の有給休暇と3割増給休暇ができる。又祝祭日に有休もことができるが、もしその日に休けば代りの日をとつて休むことができる。

使用看護の収賃によつて祝祭日に休いた場合には、代りの休日をとつた上、祝祭日に四時間遅延して切いた時に對し、時間相当額に50パーセントの割増賃金を加えた額を支取ることができる。

### ◎ その他の①條件

就労動粉着はすべて寝室と居間の二室、又は寝室兼居間とは3室を与えられなければならず、部室は充分に保溫を行わなければいけない。浴室の利用を許されないはいけない。又寝具の設備を利用することも許されなければいけないが、その費用は使用者ではなく、使用者自信が負担すべきである。これらの條件を交渉中、最も論議至りました二つの問題は、エニフォームの費用と信用賃金の規定に関する事とであつた。使用者の元ではきつぱりとした指針は幾人望んでいたが、帽子をかぶることには相当の偏重を持つていた。帽子はアフターメーン・エニフォームと共に過去の運事労働者が被れい的假想して連想させられた。使用者は使用者に運事労働者の地位改善の必要を教えることと水理事金の責任であると同様、使用者に調理中や汚い仕事をしている最中に頭のあいを用いることはオーナーにそれを食べる人々のために、オーナーには使用者自身のために必要な細かい心づかいであることを教えるのも理事会の責任だと考えた。又理事会は信用賃金に関する基準も定めた。

就労動粉着は使用者が電話で信用賃金を行つた後、使用者の方は自分について公平・不偏不偏と異供されていいるかどうかを知るすべはよく積さんのもとへはつたことであるが、反対に使用者を解雇しないとは思つて失業させるのも氣の毒と思つている使用者が、新しく雇入れようという使用者に就労に使用者の尺度を無視して回答をするといふことである。

そこで校会の会員が離職する時、使用者は信用賃金を記入するなど、校会は記入された用紙を当の会員に見せる権利を有することが決定された。

### ◎ 生徒の募集

家政校会の最初の講習所は一九四七年九月に開かれないので、早速生徒募集の活動を始めなければならなかつた。校会の教育は政府の家政教育計画の一部と見はされているから、生徒は勉強を疋められるだけの給費を受ける資格がある。給費額は生徒の年令や性別や否かによつて異なる。そこでオーナーに必要なことは厚生省から講習に出席する資格を認められることである。實際問題としては講習を受けたい者を指導するようはどうことはないが、既に十分運事労働の経験を持ち、校会の基準に達していて更に教育を受けける必要のはい者や、既に政府の行つている別の職業教育を受けたことのある者は一ヶ月の資格が免除される。

又或る場合には現在國家的に重要なものはされる社員に雇われている若手教官から除かれ、十分の志願人員を確保するために色々の宣伝が行われているが、入学者の大半分は厚生省の専門職員の志願で入つて来ている。

この該話会を開いたり、駅政協会と連携を取つてより生徒を講習所に送り込む。厚生省が志願者

の資格を認められた時に各語習所の校長が恩尊君の遺性を認める必要がある。婦人の目標としては、知能的にも身体的にも考えの上でも将来より達成度が何者とはれどもうは人を成めでいる。教育もある程度の水準を要求していけるし、單に両親が娘を医事専門家にしたがつては、少子は娘らはいよろに注意している。少女自身が上記の要點で医事専門家にはりたいという希望を持つてはい限り、教育所によれば、徒にはりきるもほいし、実務につけてからも成功しそうもほいからである。

初めの頃医政研究会が戦わなければならなかつた問題は、當初の当局者が、医政講習所はむというものでは、他の職業に進みながら生徒達を教育する場所だぐらいにしか考えていはないことがあつた。けれども二年間の間に校長や家庭科教師の態度には相当顯著な変化が見られ、校会の目的は医事専門に適性を持った女子を教育することであつて、何もできてもいい人達を收容することとはほいことが理解されて

協会の講習所に第一回目に入学したグルーパは一五才から五一才までの人々だつたが、大體分母二八オ又はそれ以上の成人だつた。

いぐがらの要だといふ観点から見て、一五才から二〇才までの間に教育を受けるの次第ましによろびある。二〇才を過ぎて別か仕事から移つて来るようは人は、又近い将来に別の仕事を移りかかる可能性が強いからである。最初に講習所が開かれた一九四七年七月から一九五一年十月三十一日までに松会に入つて来た生徒の年令構成と、前記をみると、大約八一・二セントが二七才以前に入つており、既に職業を持つ者二とのある者の中五〇・八一セント以上が家事や調理に専念關係のはい分野から来てゐる。

卷之三

## ◎就職斡旋

卒業生の就職斡旋は校会役員と専門会員の協力によって行われる。各講習所に就用者登録簿が備えつけられ、申込んだ就用者は校会の会員を雇う条件を明示され、それを守る約束をしはければならない。卒業生は自分が切きたい地域や就職のタイプについて斡旋員に希望を述べることができる。斡旋員は卒業生について在学中からよく知つていて、もし卒業生が迷つてゐるようが二点があれば、彼女に適したタイプの就業を選ぶ手助けをする。

校会が斡旋を行ふ基本原則は、就用者・雇用者双方の特質や属性を十分研究して、両者の間に正しい人間関係が生れるようにする事である。協会が卒業生の斡旋をするようにはつてからまだ極めて短期間しかたつていないので、校会の斡旋政策が成功であるかどうかを証明するに足る説明はできとはいふが、卒業準備生の場合など、免許状をとる前一二ヵ月の訓練を受けた卒業生に、卒業後校会が免許とはつてからも詰まる傾向があることはいえる。このことは若い雇用店舗ばかりではなく、長くカーフィルム業者にはい期間の間に週給一ポンド七シリンダーペンスから二ポンド、一シリンダーペンスに上りかけられるらしい就用者の間にか斡旋不満足を与えていることと危険語つてゐる。

### ◎パートタイムの仕事を

日雇の仕事を作める婦人にとつて、家事労働は何時もどこへまでも簡単に仕事があつたが、専門条件の基準が決るためにその恩条件は住む家事労働者の場合より一歩後退した。就用者・雇用者相互の尊厳以外には地位の上で報酬の上でも訓練の行きどおり日雇家事労働者とだらしゆのはい雇人とは区別するものは何もなかつた。

同様に使用者の方も、パートタイムの働き手しか雇ひはない就用者は信頼のおける。

### ◎日雇の家事労働者

家事労働者を得る二点が難しかつた。二つして當時の家事労働者には非常不評判が悪くはつた結果、少しけんば婦人はこの種の仕事を嫌い、家事紹介の面接の際にかく家事労働のほかの仕事にも何んでも……、といふ言葉が多く聞かれるようになつたのである。

日雇家事労働者の地位を高め、パートタイムの働き手を求めている家庭に信頼のあける人を供給するにあつては、家事労働者の雇用問題に處するため協会はマーケット、ハンコック報告書中の勧告を採用し、これを校会規約の中に入れた。

そして日雇労働者の雇用促進のためと就用者に一定の保証を保証するため、まず日雇家事労働の組織をつくつた。二の組織によれば校会自身が家事労働者の雇主となり、パートタイムの働き手を求めていゝ家事労働に推せんするのである。報酬は時間制で支払われる。日雇の人々も、全日制であれパートタイムであれ、保証された一定の週給と有給休暇と、賃金手当を受ける。雇用契約をきめられた時間には仕事があるが付ふらがそれだけの賃給は保証されるのである。更に一日の中に二ヵ所以上に派遣される時、一方の家からもう一方の家へ行くのに費される時間に対しては賃金が支払われる。

使用者負担には、雇用者の賃金・休憩当疾患手当のための積立金・就用者保険負担額及び運営上の諸経費が含まれる。

校会の規約によれば校会の意図を持たない家事労働者と日雇の家事労働者として雇入れる二点は禁止されている。勿論英國のどの町にか校会で訓練された校会員が次山にふれて、日雇家事サービス機関を設けるまでにはまだないが、日時を異するであろう。そこでサービス所を設ける所に住んでいる婦人で、家主や土地の家事労働者もに至騒のある人々を校会の免許試験を受けたために九週間準備教育を受け所に登録するようすやりす。必要に付つて来る、彼女達は試験を受けたために九週間準備教育を受けた。

(30) るが、その固は給料を支払われない。しかも登録料として一ギニア被取れておいたことはほつてゐる。

に附つたのである。一道冒頭が体のこと、登録料を払わねばはいニと、それに試験の勉強をしておれは皆はハリニとは、かなり骨だと思われるが、サービス所を経てから二年半の間に七千の人并りの婦人が試験を受け入スレーヴる。獨自ニとサービス所に登録した人の相当数は始めて本業的婦事専修として併いているのである。又古い制度の下ではパトタイムの服事専修はどうやった人はいが、婦会の会員として行くのは地位があり、仕事も要是していふから、是非登録料補助として、又社会への奉仕として切きたいといふ希望者も數人いる。一九四七年九月から一九五〇年一月までの間に試験を受けた婦事の受験者の年令分布は次の通りである。

○快會鬼許狀

一〇八	二〇才
一一一	三〇才
一二一	四〇才
一三一	五〇才
一四一	六〇才
一五〇	七〇才
一五九	八〇才
一六〇	九〇才
一六一	一〇〇才
一六二	一一〇才
一六三	一二〇才
一六四	一三〇才
一六五	一四〇才
一六六	一五〇才
一六七	一六〇才
一六八	一七〇才
一六九	一八〇才
一七〇	一九〇才
一七一	二〇〇才
一七二	二一〇才
一七三	二二〇才
一七四	二三〇才
一七五	二四〇才
一七六	二五〇才
一七七	二六〇才
一七八	二七〇才
一七九	二八〇才
一八〇	二九〇才
一八一	三〇〇才
一八二	三一〇才
一八三	三二〇才
一八四	三三〇才
一八五	三四〇才
一八六	三五〇才
一八七	三六〇才
一八八	三七〇才
一八九	三八〇才
一九〇	三九〇才
一九一	四〇〇才
一九二	四一〇才
一九三	四二〇才
一九四	四三〇才
一九五	四四〇才
一九六	四五〇才
一九七	四五〇才
一九八	四五〇才
一九九	四五〇才
二〇〇	四五〇才

## ◎ 経験からのおもてなし

家庭扶助会のようは組織を設立することにより、あらゆる種類の家庭扶助者の基準や努力条件に一括して影響を及ぼす二点があると云つた。例へば、ハンドコック報酬者の基準は、以上述べたところを正しがつた二点が証明され、しかるべきが二の仕事始めから三年という割に短期間の中に実現されたわけである。けれども扶助会が収めた成功は家庭扶助者に帰せられると同じく、一般の使用者にも帰せられなければならない。

卒業生、卒業準備生のために協会の定めた雇用の基準と条件は一九四七年三月に公表された。もつとも訓練を受けた生徒が実際に就職口を求めるようになつたのは一年後の一九四八年四月であるが……。雇用の基準と条件は最初から好悪を以て一般に受け入れられたが、該事務所に四八時間制を設けることなく実際に可能かどうかについとはや、疑問を持たれていた。けれども扶助会の基準の本とされる原則は常に個人の最も優れる家庭扶助者の雇用条件は卒業扶助者のそれと同等のものではなければならないという二点であった。又生徒を配置する際一般使用者を徐々に教育して、該事務所に四八時間制を設け得ることを認識させらる日扶助会の義務である。使用者側の抗議としては、小数の老年の人から時々出る一日中勤仕して欲しいというようなものは少くて、家庭のきりもりは四八時間内に限ることのできない性質のものだし、主婦は実際もつと長時間勤いているという理由によるものだつた。そこで協会は主婦にとって家庭は仕事であると同時に健康的な興味であるが、家庭扶助者にとっては單なる仕事であるといふ二点を指摘しつづけた。主婦が家庭に持つてゐる興味も、家庭扶助者は自分の仕事を以外の力のに見出すべきである。主婦と家庭扶助者の関係についてこの二の考え方は扶助会の生徒を雇用するとする生産性に次第に取り入れられるようになり、今立二年半の間に四八時間制を試みた使用者から異行不可能だという言葉はきこえていた。又使用者は扶助会のさめた最低賃金、休憩、超過勤務に関する規定

足も受け入れたし、住込家庭扶助者の部屋は彼女の家庭であることを理解するよつたのはつゝ、家庭扶助者は家事で、昔小さな懲り部屋をとるべきだという考え方は今では消えかゝる。今までと二つの家庭扶助の開始に関する一切の問題を研究する場所として之の仕事と戻郷する時、同窓会は持たなかつた。扶助会に持ち込まれる求人申込を見てわ、住込家庭扶助者に対する待遇は扶助よりまた、人手いつけども二つの要因から見て、この種の待遇は現在のものが充たされてしまえば、今後は戦前に比べて少くはあるのではいかと想われる。今の使用者は、住宅難や、戦時中或は戦争直後に水入らずの家庭を察しんに至るから、住込ではい歩き手を好む傾向がある。

又過去十年間に英國に行われて来た收入の再分配は、一方では今まで何人もの住込使用人玄室ついた家庭の雇用能力を削減すると共に、彼方では今まで家庭の手解いを雇うことなど考えてお見はかねに感度が住込みではい歩き手を使うことはできるよう下した。

收入档次	1938~39	1948~49
150 元以下	25.0	8,300,000
150~250	3.00	1,152,000
250~500	1.00	1,154,000
500~1,000	0.50	1,154,000
1,000~2,000	0.20	1,154,000
2,000~4,000	0.10	1,154,000
4,000~6,000	0.05	1,154,000
6,000~以上	0.02	1,154,000

卷之三

二枚以上の枚数から、比較的小量の原書の平均いを雇える障壁が消えていくことから見える。こうした階級では職務の中に個性的の商人外店人といはい取り、パートタイムの非住宅用人が雇われるであろうことが想像される。けれどもこれだけを決定的は結論を出すことはできない。今確実に言えることは、場合によっては原書専門のビス所を廻して一週間僅か二時間程度の労働を怠しているが、二の程度の需要は漸次増しつゝあるということだけである。

一九四五年に内務省とスコットランド内務省の二つた審議会の一非監禁者内の雇用における問題、厚生、安全、並びに雇用者の勞働時間に関する報告書は、労働労竹の部で、個人の事に應われて、ある職業分析の数はまだ勞働人口に小なりの割合を占めていると指摘しているのは興味深いことである。又報告書はマークハム・ハンコック報告書に同意して、労働労竹も一定の雇用条件を持つべきだが、法的措置を取る三つは、各家庭の監督が必要とし、それは母論の許すところではないから歌目だろ」と云つてゐる。そして社会公長会の条件を受容する使用者だけに生徒を供給していることは、雇用の基準を確立する道を開始していることだと認め、マークハム・ハンコック報告書の精神を信念を持してゐる。

(24) 諸候協会より離脱した場合採用者は下記の信用紹介状を提出する。

## 信 用 照 会 状

(ヨウジヤクヘオノシヨリモ、販、賣、供養、可ひいがれかと答へられたい)

1. 信 用 照 会  
2. 本 會 用 途  
3. 本 會 用 戶 在 所  
4. 本 會 用 戶 時 期  
5. 本 會 用 戶 有 月  
6. 本 會 用 戶 有 日  
7. 本 會 用 戶 有 年  
8. 本 人 に つ て  
9. 本 人 の 仕 事 に つ て  
10. 本 人 の 才 質  
11. 本 人 の 健 康  
12. 本 人 の 運 動 能 力  
13. 本 人 の 生 態 意 力  
14. 本 人 の 聰 智 を 持 つ 能 力

照 会 索 申 旨

本会は本状の記載内容を宣示し、之を証する場合自由に使用する権利を有する。